



**I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE
SECRETARIA MUNICIPAL**

**ACTA SESION EXTRAORDINARIA
CONCEJO MUNICIPAL**

En la Sala de Sesiones de la Municipalidad de Chiguayante, del día martes 22 de Octubre de 2019, siendo las 09:50 horas, se da por iniciada la Sesión Extraordinaria del Concejo Municipal.

Preside la Sesión el Presidente del Concejo, Don José Antonio Rivas Villalobos, y actúa como Secretario del Concejo, Don Lisandro Tapia Sandoval, Secretario Municipal.

CONCEJALES ASISTENTES

- Sr. Carlos Benedetti Reiman
- Sr. Aldo Javier Aravena Silva
- Sr. Manuel Álvarez Silva
- Sr. Ulises Sepúlveda Rubilar
- Sra. Jessica Flores Reyes (Se incorpora a la Sesión, siendo las 10:24 horas).

FUNCIONARIOS ASISTENTES

- Sr. Lisandro Tapia S., Secretario Municipal
- Sra. Lissette Allaire S., Administradora Municipal
- Sr. Rodrigo Díaz A., Director de Asesoría Jurídica
- Sr. Héctor Silva G., Director de Secplan
- Sr. Juan Alcaíno E., Director de Tránsito y Transporte Público
- Sr. Hugo Soto F., Director de Aseo y Ornato
- Sr. Hugo Olave P., Director de la DAEM
- Srta. Débora Luengo S., Jefa de Finanzas de la DAEM
- Srta. Hugolina Sanhueza F., Jefa de Finanzas de la DAS
- Srta. Monserrat Sbarbaro B., Profesional de Dideco
- Sr. Oscar Oviedo O., Encargado de Gabinete
- Sr. Sixto Bustamante D., Encargado Comunal de Emergencia
- Sr. Arturo Benítez G., Profesional de Secretaría Municipal
- Sr. Cristian Sepúlveda G., Encargado de Comunicaciones



I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

ACTA N° 05

Chiguayante, octubre 22 de 2019

Se inicia Sesión Extraordinaria, siendo las 09:50 horas del día martes 22 de Octubre del 2019.

Preside la Sesión, el Presidente del Concejo, Alcalde de la Comuna, Don José Antonio Rivas Villalobos.

TABLA:

- Situación de seguridad en la Comuna de Chiguayante en relación a los recientes hechos acontecidos.

ALCALDE: Buenos días Concejales.

Vamos a dar inicio a este Concejo Extraordinario de este día martes 22 de Octubre, en un contexto de crisis social y política de nuestro país y que también se ha manifestado en plenitud y de manera similar en nuestra ciudad a solicitud de los Concejales, de algunos de los Concejales, el día de ayer se me pidió esta Sesión de manera de poder expresar nuestra preocupación de manera pública.

Efectivamente vamos a hacer una especie como de recuento de lo que ha pasado en nuestra ciudad y también tienen la palabra los demás Concejales para referirse tanto a la ciudad de Chiguayante como al resto del país.

Yo parto por señalar que hay una cantidad de hechos que se han venido sucediendo desde hace mucho tiempo, que ha generado una profunda molestia en toda la ciudadanía y eso ha provocado la justificada expresión de disconformidad de pérdida de tolerancia que se ha expresado en nuestras calles de las más diversas formas, entre otros, también con sanas protestas y cacerolazos que se han hecho sentir hasta el día de ayer en la noche.

Quisiera señalar, de todas maneras, que esto ha permitido o da espacio para que distintos grupos con distintos tipos de conductas éticas, conductas en relación a normas, conductas de respeto se expresen y se comporten al libre albedrío.

Quiero decir que, en ese sentido, tenemos también y hay grupos minoritarios que viniendo de los más diversos sectores han intentado generar caos, destrucción, han generado saqueos y estos saqueos han generado también otro tipo de problemas como, por ejemplo, problemas de abastecimiento, problemas de dinámica social regular y, por cierto, tenemos una serie de alteraciones al orden, con efectos de sensación de inseguridad.

Entendiendo sí que en nuestra comuna los efectos de ese comportamiento han sido combativos desde la municipalidad, combativos desde Carabineros, desde la PDI, coordinados con el municipio y desde anoche ya de una manera más regular también las Fuerzas de Orden, como nuestros militares y nuestros marinos.

Hemos estado desde un inicio coordinados con el Mando Superior Militar y Policial y hemos estado haciendo todo lo posible para que esta coordinación quede en evidencia, se sienta y exista un registro por parte de cada uno de los vecinos de que está siendo cuidado y protegido y que a pesar de los disturbios que puedan haber al lado fuera de su puerta, en las calles aledañas, aquí existe un control.

Lamentamos los graves hechos de muerte que hasta aquí han ocurrido. La cantidad son 15 y lamentamos de igual manera una gran cantidad de pérdidas materiales. Lamentamos el incendio que afectó a la ciudad de Concepción el día de ayer, de una tienda de una ferretería y los saqueos y los incendios en cada uno de los supermercados. Aquí no hemos tenido ese tipo de efectos, aquí no hemos tenido saqueos desproporcionadas o incendios con consecuencias de incendios y destrucción devastadora. Están siendo identificados todos los que han acometido alguna conducta irregular – delictual y están siendo también estudiados los procedimientos con



los cuales vamos a dar con cada uno de ellos.

Este Alcalde ha estado en reunión permanente con el Intendente y con el Gobernador, y el día de ayer, por primera vez, con el Jefe de las Fuerzas de Orden y Seguridad, el Contraalmirante Huber. Y en cada una de las instancias en las que me ha tocado participar he estado señalando el alto interés del Alcalde y el Concejo por restituir, en alguna medida, la normalidad y también por permitir la libre democrática y que constituye un derecho de expresión a disentir -a protestar- dentro de los rangos de la ley y del cuidado del bienestar común.

A mí me parece que hemos sido escuchados por el Gobierno Regional y por el Gobierno Provincial y con más y menos diferencias.

Yo quiero señalar que se tomaron medidas tardías. No hubo la capacidad de reconocer el comportamiento de ciertos grupos vandálicos y por tanto se definieron horas de toque de queda y números de contingentes que fueron insuficientes -que fueron inadecuados- y eso significó, justamente, en las previas a las horas definidas como inicio de toque de queda grupos organizados, no me cabe ninguna duda, pero también conductas espontáneas acometieran los hechos delictuales que ya todos conocemos. Aun así nuestra lucha en la calle, nuestra lucha en cada uno de los espacios, ha sido una lucha decidida en pro de mantener el orden y de cuidar el bienestar de las grandes mayorías que, insisto, han tenido una buena conducta.

Hemos mantenido la normalidad de la ciudad, la locomoción colectiva, los servicios públicos, el funcionamiento de los bancos, inclusive el funcionamiento de algunos supermercados. Además supermercados locales, el comercio detallista y el comercio local han funcionado con total normalidad. Ellos efectivamente han sido una alternativa eficaz para proveer de una buena cantidad de insumos para la vida normal de cada una de nuestras familias.

Hemos buscado mantener el orden, por tanto todos los suministros de la ciudad. El agua, en algún momento estuvo también identificada como un punto vulnerable. Y ese punto vulnerable fue cuidado, protegido y nos cercioramos de que así fuese.

La luz: La luz domiciliaria y pública han sido cuidadas y mantenidas tanto por los equipos municipales, como también la coordinación con la propia empresa. En fin, todos los suministros que significa la vida normal de nuestros vecinos, la vida en cada uno de nuestros barrios, la locomoción colectiva, la conectividad y eso ha permitido que la gente en cada uno de los días, en su legítima protesta pueda salir a sus trabajos y, por cierto, a hacer todo lo posible para que Chile vuelva a la normalidad.

Les hemos expresado a las autoridades regionales, provinciales y también a los actores políticos que este es un problema grave que está viviendo Chile, es el primero después de la vuelta a la democracia. Es efectivamente la expresión legítima de un pueblo que está cansado de injusticias, cansado de discriminación, de una tremenda desigualdad no solo en los ingresos, sino una tremenda desigualdad en una serie de derechos, como el derecho a la justicia, el derecho a la salud, el derecho al trabajo, el derecho a la recreación, el derecho al agua. Y todo esto guarda relación con un modelo que lo ha buscado a través de todos los medios lucrar, lucrar, lucrar, pero no al beneficio de todos, sino a pequeñas minorías. La expresión ha sido de tal magnitud que, efectivamente, creo yo va a producir cambios importantes, ¡eso es lo que esperamos! Porque esperamos construir un Chile para todos, esperamos construir un Chile con justicia, porque esperamos la responsabilidad de todos los actores políticos, académicos, profesionales y esperamos que los empresarios también sean parte del diálogo y que, por lo tanto, todo esto contribuya a que de aquí se resuelvan temas tan prácticos como, por ejemplo, terminar con fondos de pensiones que generan tanta pena, tanta tristeza, tanto resentimiento en nuestros adultos mayores, sueldos precarios que no permiten que las familias puedan satisfacer sus necesidades mes tras mes. Trabajos irregulares y ausencia de oportunidad de trabajo para tantos jóvenes profesionales que tienen que viajar a distintos puntos del país y hacer que su vida se inserte dentro de cierta normalidad, perdiendo sus afectos, sus familias y su arraigo. Santiago está lleno de profesionales del resto de las regiones del país y eso genera, sin duda, una distancia, un resentimiento, una soledad no solo de los que viajan, sino que de muchos padres que finalmente quedan abandonados a la suerte de la soledad provocado por este modelo económico. La causa y el origen es la privatización extrema, el capitalismo extremo, el neoliberalismo extremo, y eso tiene que cambiar.

Chile exhibe no solo un capitalismo a ultranza, sino que también uno de los países con más alta desigualdad en el mundo y entre todas las medidas económicas que se toman va en beneficio de los grandes grupos económicos y no de las grandes mayorías.

Y por último quiero señalar que hemos venido escuchando expresiones muy importantes, como la de don Andrónico Luksic, que el día de ayer señaló, qué ya está bueno, qué tenemos que tomar medidas todos y los que tienen que ponerse nos tenemos que poner. Fue interesante



escuchar una declaración de uno de los actores que se opuso, no cabe duda, a la reforma tributaria que la Presidenta Michelle Bachelet en su momento propuso. Una reforma que pudo financiar por primera vez, después de la vuelta a la democracia, educación gratuita para más de 280.000 jóvenes que salen de cuatro medio, esos han sido los gobiernos de la concertación. Esos han sido los gobiernos, justamente, del progresismo, que ha intentado buscar más justicia dentro del contexto de lo posible de un modelo aplicado a ultranza.

Hoy día tenemos más de 260.000 jóvenes en las universidades y en institutos superiores gratis, gratis, en carreras que al total deben costar más de cuarenta millones de pesos o más, eso es como regalarle una casa o varios autos a una familia.

Pero algo nos ha pasado a los chilenos que hemos perdido la memoria y el reconocimiento de lo que cuesta construir en un país procesos de justicias, porque efectivamente aquí hay grupos de interés que están interesados de mantener las cosas tal cual.

Un país cuyo modelo productivo es extractivo primario, es decir, vivimos de materia prima. Entonces a veces la tontera territorial, la mezquindad menor hace que la gente olvide. Efectivamente el esfuerzo que hemos hecho muchos para construir un camino de justicia, sobre todo para los que vienen, porque las cosas hay que iniciarlas en algún momento, profundizarlas u otros y luego entonces establecer un país que solo lo pasa bien hoy día, sino que asegura su calidad humana, social, económica, política y también en el futuro. Somos actores políticos no solo para la generación de hoy, somos actores políticos para aquellos que están por nacer, entonces tenemos que tener una tremenda responsabilidad.

Aquellos que quieren meterse en política, tienen que saber que se puede, con este instrumento, hacer mucho bien y que eso a veces tiene el precio de la vida, como Salvador Allende, pero también con la mezquindad, la miopía, el egoísmo, la avaricia y por sobre todo la lesera, se puede hacer mucho daño en política.

Así que yo creo que hoy día estamos llamados todos a promover el diálogo, estamos llamados todos a promover la capacidad de soñar juntos, de confiar la mejor de las noblezas de la humanidad, estamos llamados todos a buscar caminos donde podamos construir un futuro; eso sería mi intervención.

Se ofrece la palabra.

Concejal Aldo Aravena.

SR. ARAVENA – CONCEJAL: Bueno Alcalde, usted ha esbozado el relato desde que partió esto la semana pasada, el fin de semana en realidad, hasta el día de hoy. Esto se veía venir. El alza de pasajes del metro fue la punta del iceberg para que hubiera una explosión social de descontento, donde la gente ha sido vapuleada. Ha sido vapuleada por este gobierno que tiene un sistema neoliberal y que nos está atosigando a todos, no solamente en Chile, sino en todo el mundo.

Yo creo que, primero, el Presidente Piñera tiene que partir con la humildad de decir que se ha equivocado, porque hasta el momento yo no he visto y no he escuchado declaraciones de él que está equivocado en su política. Él ofreció muchas cosas en campaña, de un Chile mejor y todo eso, y ese Chile mejor no ha llegado. Y por eso que se hizo ver la sociedad, los jóvenes. Y sabe que yo quiero rendirles un homenaje a los jóvenes, porque han sido los únicos que han sido capaces de salir a las calles a protestar por sus demandas legítimas y no solamente de ellos, sino de sus abuelos. Estamos hablando del tema de las farmacias -de los remedios- que los abuelos no pueden salir y salen ellos en representación. Lo estuvimos hablando delante con Rodrigo, haciendo también un análisis de lo que está pasando y con Héctor, entonces uno tiene que estar consciente.

Ahora mi gran duda es, ¿si el gobierno está dispuesto a ver el tema de las pensiones; está dispuesto a ver el tema de las empresas de aguas; está dispuesto a ver el tema de las ISAPRE, del tremendo robo que nos están haciendo? Esa es mi pregunta.

Y sabe que Alcalde, también tengo un cuestionamiento contra las Fuerzas Armadas y Carabineros, que a pesar de todo aquí en Chiguayante no ha habido incendios pero sí saqueos, yo no los he visto actuar como corresponde, de mantener al lumpen fuera de esto, jeso me tiene preocupado! Porque después de los saqueos a los supermercados, ¿qué va a venir? Porque esta cosa, yo no la veo que va a parar hoy ni mañana, esto es un proceso que va a durar, ¡va a durar muchos días! Y a mí me tienen preocupado eso. Me tiene preocupado de que el lumpen se empiece a apoderar y después empiece a tomarse las casas. En Santiago se vio que se estaban tomando las casas, ahora ya están avanzando para el barrio alto, ya saquearon todo lo que tenían que saquear en el centro y se van para el barrio alto. Entonces a mí me tienen preocupado eso, que el gobierno todavía no reacciona en ese tema.



Demás decir Alcalde, que acá en el municipio se han hecho las cosas como corresponde, nos han mantenido informado a los Concejales y que eso es bueno, porque uno siempre está comunicándose con la gente, de qué es lo que está pasando. Y yo lo felicito en ese aspecto, de que nos tenga informados de lo que se está haciendo. Nosotros estuvimos en reunión con el Comandante, que incluso es vecino mío.

ALCADE: Lagos.

SR. ARAVENA – CONCEJAL: Lagos.

Así que, y espero que se siga haciendo eso Alcalde, reuniones periódicas mientras se mantenga esta situación.

Eso, gracias.

ALCALDE: Gracias Concejal Aldo Aravena.

Se ofrece la palabra.

Concejal Ulises Sepúlveda.

SR. SEPULVEDA – CONCEJAL: Alcalde, tengo sentimientos encontrados con este tema que está pasando en este país, porque en nombre de la libertad y la justicia en el mundo se han visto muchas barbaridades y hoy día siento que las justas demandas sociales, por todos reconocidas, están siendo usadas para cometer atropellos, vulneraciones de derechos de todo tipo y generar un clima de incertidumbre y miedo en la población. Y eso me complica, porque nosotros que somos más viejos y que peleamos por la democracia, nunca usamos este tipo de vandalismo, bajo ningún concepto, a pesar de lo que vivíamos para defender nuestros derechos y para pelear por lo que creíamos. Y creo que hoy día le estamos haciendo un flaco favor a las verdaderas demandas de la gente, de las personas, del trabajador, del pueblo, cuando los vándalos y los delincuentes están destruyendo y mucha gente dice bueno, qué destruyan si esto es el capitalismo, esto qué les duela, la realidad es que esto le sirve a todo el mundo. Cuando no tenemos supermercados aquí en la comuna los más pobres son los que sufren, porque el que tiene recursos no va a tener problemas, pero el más pobre es el que siempre paga las habas del burro y aquí nadie se hace responsable.

Cuando se decreta un estado de excepción, como el que este gobierno ha decretado, tiene que existir, entonces, las garantías constitucionales, tiene que haber un resguardo apropiado de la población. Hoy día la población de esta comuna tiene miedo. Aquí hay sectores de esta comuna, que yo he hablado con vecinos y qué es lo que están diciendo, por favor, qué vengan los militares.

Aquí cuando han saqueado los primeros supermercados en el sector de frente a la Villa Los Presidentes no cierto, la gente que vive en esos sectores de la población me han dicho, han llegado con armas hechizas y nos han amenazado, estamos encerrados en nuestro condominio y no se ha visto ni un Carabinero y ni un Militar y nos han dicho que van a quemar todo.

Entonces a mí me parece que las justas demandas sociales son justas cuando son justas y cuando los procesos también son justos, porque si vamos a hablar de revolución entonces esto es otra cosa, porque las revoluciones siempre tienen costos muy altos y no sé si todo el mundo está dispuesto a asumir los costos. Y yo creo que nosotros como políticos tenemos que asumir nuestra responsabilidad y hacer un llamado, primero, a la calma, porque aquí hay que andarle pidiendo, por favor, a los muchachitos -a los jóvenes- que no hagan nada. Yo lo he visto a usted conversando Alcalde, poco menos que pidiéndoles, por favor, que no nos destruyan nada. Entonces hemos perdido la lógica del sentido de la autoridad. Aquí para poder solucionar este problema lo primero que hay que hacer es ordenar esto, hay que parar este vandalismo, hay que tratar de ir normalizando esto, dentro de lo posible la vida de las personas y sentarse en una gran mesa a conversar el problema, de cómo se soluciona el problema social de este país, que hay medidas que se pueden, probablemente, realizar, que son más rápidas, mejorar algunos temas como, por ejemplo, el sueldo mínimo y otras que ya se están comentando y que hemos estado analizando con algunos grupos de trabajo, ¡pero hay que ordenar esto! No puede ser que hoy día la gente tenga miedo de salir de sus casas, porque sí dice que, a lo mejor, me van a robar la casa, tengo miedo de dejar a mis hijos solos. ¿Qué garantías les estamos dando nosotros, como autoridad comunal, a nuestros vecinos hoy día?

Entonces aquí nosotros Alcalde y ese fue el sentido de haber llamado a este Concejo Extraordinario cuando lo conversamos ayer con Carlos Benedetti, tenemos que hacerle presente esto a la autoridad, tenemos que decirlo claramente que estamos con miedo, que no



han sido suficientes las medidas de prevención que la autoridad está tomando en nuestra comuna. Nos podrán dar cincuenta mil explicaciones al problema, que no hay soldados, que esto y que lo otro, ese no es nuestro problema. Hoy día nosotros tenemos que cautelar y garantizar tranquilidad y aquellos que andan delinquiendo tienen que ser sometidos a los procesos cuando corresponde, porque una cosa es luchar por los derechos y otra cosa es destruir y yo personalmente no estoy dispuesto a aceptar este tipo de cosas. ¡Qué a usted les falten el respeto y qué a nosotros nos falten el respeto tampoco, porque creo que hemos actuado sobre la base de que hay que contribuir en nuestra comuna, nosotros como autoridades siempre! Entonces a mí me parece que no podemos andarles pidiendo, por favor, a los delincuentes que nos dejen tranquilos, no podemos. O sea, esto aquí se perdió la brújula, ¡ya! No podemos nosotros poco menos que hincarnos y arrodillarnos para que los niñitos no destruyan, esto es el mundo al revés. Entonces ojo, que una cosa lleva a la otra, violencia lleva a violencia, ¡ya! Y la gente pacífica cuando se levanta y cuando empieza a defender sus derechos es mucho más violenta que los violentos. Y estamos viendo hoy día que la gente se está organizando, que están tratando de proteger sus sectores y a qué vamos a llegar, a un enfrentamiento entre los mismos que tenemos problemas, entre los mismos que pensamos lo mismo, porque el sistema no nos está dando la posibilidad de garantizar nuestra seguridad, Entonces yo solicito expresamente que se le envié una carta al Intendente y a quien corresponda de la autoridad militar, haciendo un reclamo formal del problema que tenemos en nuestra comuna y se haga público esto, por favor.

Gracias Alcalde.

ALCALDE: Yo quisiera, antes de Carlos y Manuel, señalar lo siguiente: La semana pasada estuvimos en una población, en una población en donde el 99,9%, Concejal Ulises, es gente buena, trabajadora, amorosa, responsable con sus hijos, sus hijos son cabros buenos, estudiantes, trabajadores, una realidad como la nuestra, sin embargo hay una casa, un departamento, que vende droga. Esa venta de droga se ha permitido y además genera aumento producto de los beneficios de ese tipo de negocios - ocasión. Pero esa droga se hace dentro del condominio, se hace con vehículos, vienen vehículos lujosos a comprar, están ahí, consumen, consumen y consumen y además están estas personas que venden y venden y venden y se han producido algunos robos, harta inseguridad, pero un ejemplo de impunidad, que además de la prosperidad ilegal que eso genera. Entonces los papás y las mamás desesperadas dicen, ¿quién nos ayuda? Y yo voy con este mismo discurso a nuestros jefes de policías de acá y quién nos ayuda. Y nuestro Director, por instrucción de este Alcalde, va a la Fiscalía y dice, quién nos ayuda. Y al parecer, de repente, el volumen de las carpetas, la cantidad de certificaciones y la mala conducta de delincuentes que están a la vista de todos, que no me cabe duda que deben estar en el registro también de las policías, continúan con esta impunidad, con esta vida normal. Entonces yo me pregunto, es qué acaso esto no comenzó mucho más antes que las primeras manifestaciones de protestas, es qué esta descomposición social y esta destrucción no es sino la razón para que la gente funcione ya hastiada, cansada, porque aquí, definitivamente, como lo dije don José Manuel Ossandón, aquí hay dos Chile, pero hay un tercer Chile, el Chile hipócrita y ese Chile permite que las cosas sigan tal cual. Ese Chile hipócrita que le presta ropa a la injusticia, a los poderosos, ese Chile hipócrita que se convierte en peón del veneno, de la mentira, lo sufrimos aquí en la comuna, ese Chile hipócrita que, en definitiva, no quiere ver con generosidad cuáles son las soluciones, pero menos está disponible para esmerarse para buscar esas soluciones.

Yo le quiero decir, que yo estoy contra toda violencia. Es más, me he parado, como usted lo dice, frente a los jóvenes, frente a jóvenes buenos, es cuestión de mirarlos, a lo mejor bajo un procedimiento incorrecto, desproporcionado. Es más, a veces sosteniendo esa conducta sobre convicciones sin razón, ¡sin razón! Es decir, porque ellos son los que provocan lo dispuesto y yo a esos jóvenes no quise preguntarles si habían trabajado alguna vez. Pero, en definitiva, porque ellos dicen que pagan los impuestos y pueden romper el equipamiento público, semáforos, faroles, en fin. Aquí en Chiguayante no ha pasado mucho. Pero tuve la oportunidad, me bajé de la camioneta solo y me fui a enfrentar a estos 200 jóvenes en un punto, en un momento de mucha provocación, bajo recomendaciones de que no me bajara, fui y la verdad es que hubo de todo, pero también me percaté de que había actores electorales que estaban detrás de esa conducta, provocando convulsión en la ciudad para responsabilizar luego al Alcalde y yo me percaté ahí. Yo ya lo sé, aquí hay gente que se ha sumado a mentiras, mentiras, por ejemplo, decir que yo andaba vestido institucionalmente en una actividad de protesta política, eso es una mentira. Y esa mentira, como las anteriores, viene de una misma persona y viene



además, justamente, orquestada para intentar convencer con esas mentiras de un liderazgo nuevo y renovador, pero Dios mediante las cosas se han hecho bien, las cosas cuestan y cuestan mucho y hay gente que se presta para mentir. Hay gente que se presta para mentir por conveniencias de trabajo, por conveniencias de sueldos y por conveniencias de plata. Y eso efectivamente hace que nosotros tengamos este tipo de conductas. Y la conducta de esos jóvenes por lo menos se contuvo, ya estaban rompiendo un semáforo, de hecho ya habían botados unos focos y posteriormente se mantuvo en orden, porque además les pude señalar que ese equipamiento les servía a los niños para cruzar la calle, a sus madres y a sus abuelas y muchos de ellos empatizaron, entonces en estos grupos hay de todo.

Yo tengo la impresión o la convicción de que hay cuatro tipos de estrategias: Una primera que es agudizar las contradicciones y generar un caos mayoritario. Y en ese caos mayoritario cuando la gente ya no tiene nada que perder, está disponible para construir una alternativa, que es la alternativa de un modelo distinto al capitalista y un modelo justo.

Tengo la impresión de que también hay una estrategia que piensa que esto es una pataleta y pasada la pataleta vamos a volver a la normalidad que es continuar con lo que hay, es decir, con las mismas AFP, con las mismas ISAPRE, con el mismo modelo salarial, con el mismo modelo social y por lo tanto hay quienes están esperando que eso sea así.

Hay quienes están esperando que esto, en realidad, logre una alternativa de protagonismo para una mejor reflexión y, en definitiva, podamos reformar este modelo existente, es decir, que aquí se pueda disminuir el precio del pasaje, que aquí se pueda disminuir el precio de la luz, que aquí se pueda disminuir el precio del agua, pero también se pueda, efectivamente, poner una alternativa al modelo de las AFP, al modelo de las ISAPRE, se pueda poner control medioambiental, se pueda poner control y devolverle el patrimonio a los chilenos de las aguas, regular la compra de extensiones de terrenos, ponerle el royalty a las mineras, en fin, esto es una cosa más profunda.

Pero también hay una estrategia para pensar que si se agudizan las contradicciones, lo que se puede provocar es, efectivamente, la justificación de la intervención de las fuerzas armadas y por lo tanto generar un golpe de estado, que por medio de la fuerza restituya lo que aquí hay.

Yo creo que esos son los cuatro caminos que yo veo como viables. Usted puede entender, los extremos una vez más se juntan de los procedimientos, pero también se junta, finalmente, la desgracia. Yo creo que la desgracia está oculta hace rato, ¡está oculta hace rato!

Y quiero decirle que yo he llamado al Intendente, al Gobernador, pero también a mí Partido, hacer protagonistas del diálogo. Y ayer le insistí al Intendente, hoy día tengo reunión con él, le voy a insistir también, de que él debiera promover, junto con el Presidente Piñera, una reunión de los actores políticos de todos los partidos, no debiéramos permitir que ninguno quede afuera, ni el Partido Comunista, ni Revolución Democrática, creo que eso es ignorar lo que existe hoy día en Chile, las instituciones religiosas y filosóficas, las instituciones académicas, el empresariado de Chile, las Fuerzas Armadas en sus mandos oficiales, por qué algo tienen que decir, es cierto que no son deliberantes, los Poderes del Estado, es decir, el Parlamento, el Senado legislativo, Tribunales de Justicia y el Ejecutivo, debiéramos realizar todo un camino bajo una metodología que, efectivamente, dé garantías de que todos seamos igualmente escuchados, los jóvenes, las mujeres, en fin, todos seamos verdaderamente escuchados, porque yo tengo la convicción de que ya no se puede seguir metiendo la basura bajo la alfombra, sería engañarnos. Las minorías siempre van a haber, ¡siempre van a haber! Y hemos formado, también, una conciencia en algunos ciudadanos, en virtud de la desgracia que les toca vivir, porque aquí hay gente que nace marcada, hay niños que nacen en medio de una comunidad de traficantes, en medio de la prostitución, en medio de la delincuencia y en verdad esos niños tienen muchas posibilidades de continuar en ese camino, pero perfeccionarlo y volverse más perversos, más viciosos, más corruptos y eso, discúlpenme ustedes, tenemos que atenderlos los actores políticos, porque los políticos en Chile estamos para eso. No solo en Chile, en la vida, en el mundo, estamos para dibujar, construir y programar propuestas, propuestas de salida, propuestas alternativas. El planeta siempre seguirá siendo una oportunidad para vivir con dignidad materialmente, pero la conciencia humana es la que genera la dignidad cultural.

Entonces eso es lo que yo quería compartir, porque en realidad no podemos decir que el caos comenzó hace tres días antes.

Don Carlos Benedetti.

SR. SEPULVEDA – CONCEJAL: Por favor, ¿puedo?

ALCALDE: Solo para y vamos a ir dando la palabra.



SR. BENEDETTI – CONCEJAL: Presidente, yo creo que aquí y si hacemos un análisis estamos de acuerdo en el 99% de las causas que han generado esta crisis, que uno puede decir que para algunos puede haber partido durante la transición. A mí juicio partió el año setenta y ocho con las reformas de choque económico que dieron al país prosperidad, dieron al país estabilidad política, una estabilidad durante largo tiempo con una pistola en la mesa, porque durante mucho tiempo también se gobernó con senadores designados. Los primeros años de la transición fueron con la amenaza de regresiones autoritarias, con militares con la carita pintada en la calle y tanquetazos de Pinochet. Pero también se cometieron errores desde los gobiernos de la Concertación y que derivaron en consecuencias que hoy día estamos viendo. Algunos podrán decir que fue insuficiente lo que se hizo, otros dirán que se hizo lo que se pudo hacer en la medida de lo posible, pero eso es parte del juicio de la historia.

Y digo que podamos estar de acuerdo, pero creo que esto hay que aterrizarlo a la práctica. No he visto o lo poco que he alcanzado a ver en la televisión, pero sí mucho que he alcanzado a leer producto de estar en distintos lados, no he visto ninguna propuesta concreta del gobierno, he visto solo balances, donde lamentamos la muerte de varios ciudadanos, donde lamentamos los heridos también, entre los cuales hay miembros de las Fuerzas Armadas y de Orden y hay civiles. Y digo lamento, porque para nadie es deseable esta situación.

Si lo aterrizamos a la comuna, quiero valorar el despliegue que se ha hecho por parte de nuestras policías.

La Policía de Investigaciones de Chile y Carabineros de Chile estuvieron de una manera formidable desplegados en la comuna, con las limitaciones propias del caos que se generó versus el tamaño de nuestras policías en la comuna, pero aún así estuvieron desplegados hasta altas horas de la noche. Yo me encontré con amigos que son policías y me decían mira, hemos estado todo el día sin comer, respirando solamente y con los ojos bien atentos.

Quiero también felicitar el despliegue del municipio, funcionarios y funcionarias municipales que estuvieron también hasta altas horas de la noche, desde el primer momento.

Y aquí es donde echo de menos y he echado de menos al gobierno, lo digo muy responsablemente y me sumo detrás de la frase que usted señaló en la radio, donde parece que teníamos un Intendente preocupado de ser candidato más que Intendente.

¿Y por qué digo que eche de menos al gobierno? Porque en otras ocasiones, cuando hemos firmado convenios de transferencias de recursos, cuando hemos inaugurado alguna obra de infraestructura, desde el Intendente pasando por la Seremi de Gobierno y distintos otros y otros actores de primera y segunda línea venían a sacarse la foto a Chiguayante y hoy día no he visto ni un pelo colorín asomado en nuestra comuna.

Fui testigo Alcalde, y también lo digo muy responsablemente, de las veces en que usted se quiso comunicar con el Intendente y terminó como respuesta, también lo digo, respondiendo un funcionario de tercera o cuarta línea, diciendo que el Intendente estaba ocupado, estaba en otras cosas, y que le iba a devolver el llamado.

Fui testigo Alcalde, de las veces que dijeron que las Fuerzas Armadas y de Orden iban a llegar a las ocho de la tarde y no llegaron a las ocho de la tarde, que venían en camino y el camino a Concepción no es muy largo, no creo que sea más de una hora con dificultades. Pasaron tres horas Alcalde y las Fuerzas Armadas llegaron a eso de la medianoche. No teníamos conocimiento de quién era la contraparte del mando militar. Entonces ha habido una descoordinación total por parte de quienes hoy día, en este estado de excepción, reposa la gestión de la seguridad pública. Y esto no lo digo con el ánimo de recriminar y estar en la trinchera chica de la confrontación entre la izquierda y la derecha, sino que lo digo, insisto, por tercera vez, responsablemente, porque este municipio ha estado a disposición y yo creo que el Cuerpo de Concejales, Ulises estuvo presente en una reunión, Aldo, Manuel, Ríos también lo vi, hemos manifestado nuestra disposición a colaborar y la seguimos manifestando. Por tanto coincido con el Concejal Sepúlveda cuando señala, que tenemos que manifestar nuestra preocupación respecto a la ausencia, la ausencia del gobierno en Chiguayante, a la ausencia de mayores efectivos policiales y de fuerzas militares. Y a esto le quiero sumar Alcalde, y esto a raíz de que somos actores políticos, de que la salida a la crisis, me da la impresión de que no va a pasar por un paquete de medidas. No va a pasar por un paquete de medidas a una reforma de las AFP o las ISAPRE, pero que no sea capaz de tocarle los callos a las AFP y las ISAPRE, no va a pasar por un paquete de medidas que nos vaya a bajar \$30 el transporte público o aumentar los Fondos Espejos del Transantiago, no va a pasar por eso. Yo creo que el tema va a pasar porque el gobierno llamé a todos los actores sin exclusión, porque hoy día se ha llamado con exclusión, va a pasar porque también todos los actores democráticos concurríamos a ese espacio de diálogo, pero también teniendo como centro y aquí no nos



asustemos, tengamos como centro la generación de una nueva constitución, porque en la constitución política actual está la madre de todos los problemas, Estado subsidiario, mercados regulados, y un etc., etc. y etc.

Por tanto aquí creo que existen las condiciones para que hagamos un llamado a la generación de un nuevo pacto social. Un nuevo pacto social, en donde tengamos como centro una nueva constitución, que no sea ni de los de izquierda, ni de los de derecha, sino que sea una constitución que nos permita convivir a todos, porque lo que hoy día hemos visto es el reventón social a consecuencia de que durante mucho tiempo hemos tenido una estructura que a algunos les ha permitido vivir muy bien, a otros bien pero con deudas y a otros, definitivamente, mal.

Por tanto, Presidente, me sumo a lo que señala el Concejal Sepúlveda respecto de hacer este llamado, pero también creo que es el momento oportuno para que ya hagamos un llamado a todos a concurrir en un nuevo pacto social.

He dicho Presidente.

ALCALDE: Gracias Concejal Carlos Benedetti.
Concejal Manuel Álvarez y Concejal Ulises Sepúlveda.

SR. ALVAREZ – CONCEJAL: Buenos días señor Alcalde.

Hoy día yo también me voy a sumar a lo que dice Carlos Benedetti. Hoy día estamos pasando y hoy día es fuerte lo que estamos pasando, como lo que pasó el setenta y tres.

Sé lo que está pasando hoy día en las comunas, Santiago sobre todo, cuando vi a un joven, varios jóvenes peleando con los militares, que eso en el tiempo de nosotros, nosotros estábamos fondeados como lauchas en las casas, se lo digo yo, que yo me iba a las poblaciones, cuando llegaron los militares acá, algunos valientes como les digo yo, del MIR, Partido Socialista y Comunista salían a las calles, pero cada día era menor, menor la gente que se veía en la calle, porque después de las seis de la tarde toque de queda, nadie. Hoy día a las seis de la tarde en la comuna, siete de la tarde, andaban en todo Chiguayante. Yo me fui a acostar, porque siempre he estado y no me gusta ir a otras cosas, porque yo me conozco y soy apasionado y me decían, Manolo estamos aquí, Manolo estamos en todas partes. Ese día, el día sábado yo estuve en un Bingo en Leonera, que fue Carlos Benedetti, el Concejal Ulises, frente a la Granja, yo estuve con ellos hasta las ocho y media, ustedes estaban en otra parte y yo estuve con ellos y vi cuando empezó los rumores, en la Granja cuando se juntaron como 100 personas y ahí empezó todo. Y ya empezamos todos los días. Yo anduve hoy día en varias poblaciones, hablé con varias personas, que triste de cómo andaban vendiendo todo en la Vega, jugaba Magallanes con Carrera, anduve todo el día. Pero qué triste, la gente a veces no tenía que comer, pero ahí hay tanta comida, que te lo digo yo, whisky, de todo, carne y de todo. Pero lamentablemente yo hablé con mucha gente, y como les digo, hablaron de usted, la gente está con temor hoy día en Chiguayante, en las poblaciones, porque dicen que hay que cuidar los supermercados. Me decían, Concejal hay que cuidar los supermercado, no, no, así. Y hoy día, yo ayer vi al Alcalde a las once de la noche en Leonera, iba en la camioneta blanca, ¿no es así Alcalde? Pero es triste lo que está pasando, porque hoy día yo no quiero un 73, no quiero matanza, no quiero nada hoy día, estoy triste. Francamente lo que yo vi en televisión, se me caían las lagrimas de emoción, porque a mi país lo quiero tanto y mi comuna, que no me gustaría que se volviera a repetir con lo que está pasando Alcalde, la juventud no sabe lo que está haciendo, porque son todos pelusones. Yo he ido y son todos pelusones y ellos salen a la protesta, hay gente que protesta, como dice usted Alcalde, en todo sentido.

Hoy día Alcalde se lo digo yo, como dice el Concejal Carlos Benedetti, con esta responsabilidad, con los partidos no quieren nada, con el Partido Socialista y con la derecha. Hoy día la gente del pueblo dice, no queremos nada con los partidos políticos y usted lo sabe Alcalde. Hoy día los trabajadores escucharon la voz del pueblo, ¡escucharon los trabajadores la voz del pueblo! Y no me gustaría que pasara esto sí. Me gustaría que se calmara con usted Alcalde, que se calmara hoy día esto, que empezara de a poco, a poco a calmarse, porque vamos a tener muchos problemas más adelante, porque hoy día en todos, en el LIDER, lo que ha pasado en todas partes, cuántas personas están sin trabajo.

Ahora dígame usted, en el Metro, dígame francamente, yo se lo digo, los señores, como dice Luis Ríos que no está aquí, con plata nunca andan en el Metro, entonces es el pueblo el que está, creo yo con mis palabras que digo yo, el pueblo es el que pierde señor Alcalde. Yo creo que hoy día tenemos que sumar y no restar.

Gracias señor Alcalde.



ALCALDE: Gracias Concejal Manuel Álvarez.
Concejal Ulises Sepúlveda.

SR. SEPULVEDA – CONCEJAL: Señor Alcalde, yo quiero volver a tocar lo que dije, yo estoy planteando una cuestión que tiene que ver con las personas que viven en la Comuna de Chiguayante, siendo qué respuesta le damos a la vecina que hoy día tiene miedo, que no quiere salir de su casa, que se tiene que encerrar temprano, que está con el miedo en la noche porque hay disparos, ¿qué respuesta hoy día le vamos a dar a estos vecinos? Esa ha sido mi primera pregunta que he planteado en mi intervención, frente a estos hechos que están ocurriendo. La discusión de cómo solucionar el problema va mucho más allá.

Primero, quiere decir que hoy día la representatividad de los partidos políticos está cuestionada.

Segundo, este movimiento, es un movimiento en que hay gente detrás, como usted muy bien lo dijo, pero no sé si van a estar dispuestos a conversar, a sentarse en la mesa a conversar, porque cuando las autoridades pierden la validez para los movimientos de esta naturaleza, entonces entramos en un plano de anarquía y hay que tener cuidado con eso, porque, si no, si empezamos a validar formas que no corresponden de la solución de conflictos, estamos abriendo una puerta que no vamos a poder cerrar y esto yo lo quiero decir con todas sus letras. Probablemente voy a ser el más antipopular con lo que digo, pero yo digo lo que creo, ¡ya! Me importa un pito digamos que la gente esté de acuerdo y no vote por mí, me da lo mismo, yo digo lo que creo y lo que yo quiero representar, ¡ya! No ando jugando aquí a hacerme el simpático con los movimientos que no considero que están bien llevados. Sí la naturaleza de movimiento, sí estoy de acuerdo que aquí todos estamos enfrentados a un tema social, que las jubilaciones nos afectan a todos y todos vamos a ser, por ejemplo, afectados por lo que está pasando.

Ayer conversaba con un amigo que me llamó de Europa y que está allá. Entonces ellos están todos felices con lo que está pasando en Chile. Entonces yo le dije, entonces vente para acá, ven a enfrentar aquí, si tú te fuiste para Europa y nosotros somos los que estamos dando la cara aquí, para ustedes es re-fácil y lo ven todo fantástico desde allá, que el pueblo salga a la calle, pero quién se hace responsable de todo lo que está pasando. Ustedes están felices de esto desde afuera, pero el problema lo enfrentamos nosotros, los que estamos aquí, cómo le vamos a buscar una solución dentro del nivel en que estamos cada uno, cómo vamos a aportar a buscarle una solución a este problema. Entonces, claro, muchos aplauden desde afuera y avivan la cueca y todo, pero el problema tal como pasó en el periodo en que peleamos por la democracia, hicimos la pega y quiénes asumieron los cargos, todos los que estaban en el extranjero y llegaron a aquí a sentarse y hoy día va a pasar lo mismo. Así que cuidado con esto, porque yo me cansé de ser tonto útil hace mucho tiempo, ¡hace mucho tiempo!

ALCALDE: Perfecto Concejales.
Concejal Jessica Flores.

SRA. FLORES – CONCEJAL: Buenos días a todos y a todas.

Disculpe la hora señor Alcalde, pero estoy desde las ocho y media en reunión con el Intendente y posteriormente con el Gobernador, en mi calidad de Directora, con algunas acciones que vamos a hacer en las comunas más deficitarias y más complicadas.

Así es que usted se va a reunir con el Intendente en un rato más, se le va a informar de esto y la verdad que escuchándolo a todos, no escuché las intervenciones anteriores, la verdad que es preocupante, muy preocupante lo que estamos viviendo hoy día, porque de alguna manera subestimamos el actuar de algunos, la verdad es que hay demandas legítimas y eso no está en cuestionamiento y la verdad es que tenemos que hacer algo al respecto.

¿Hemos llegado tarde? Sí, hemos llegado tarde.

¿La gente está necesitada de seguridad? Sí, la gente está necesitada de seguridad.

Quiero decirles que aquí, por más que critiquemos sacando dividendos políticos miserables, aquí nadie gana, fíjense, nadie gana, porque el prestigio de los políticos está por el suelo y eso no va a cambiar.

Así es que el que quiera hoy día levantar una bandera de lucha, defendiendo lo indefendible no es creíble, por sus hechos los conoceréis. Cuando hacemos enjuague bucal con el tema de las ISAPRE que son un robo a mano armada, yo les pregunto aquí, a todos los que están presentes, ¿cuántos están de ustedes alimentando las AFP y las ISAPRE? Muchos, muchos, a excepción



de esta Concejal que está en Fonasa hace mucho rato y que lamentablemente me obligan a estar en una AFP.

¿Entonces hay que ser consecuente en la vida? Sí, hay que ser consecuente en la vida.

Alcalde, yo creo que el rol del Alcalde es cuidar y proteger la propiedad privada y proteger la vida de la comuna y la vida de los chiguayantinos.

Yo estuve muy preocupada, pero muy preocupada, que el día 18 tuviéramos una corrida Familiar, que yo ya había entusiasmado a varias familias y que pretendíamos participar junto con la señora Nury que está ahí y claro, lamentablemente se suspendió. Sí se suspendió y que era legítimo que se suspendiera por el tema de seguridad y los momentos que estábamos viviendo aquí al ladito, en Concepción, porque ya se había quemado el mall, ya se habían quemado algunas cosas, la PDI, pero mi gran sorpresa fue encontrarme con videos que me llamaban los vecinos y me decían claro, se suspende esta actividad de la familia y resulta que el Alcalde anda con un pito motivando en una protesta, que no es protesta y es legítima, yo no discuto aquello, legítima - legítima, con todas sus letras muy legítima, pero que no era el momento, no era el momento, porque al ladito, al ladito teníamos la crema, y al ladito - al ladito, ya se estaba produciendo el vandalismo.

Entonces, la verdad que cuando uno tiene el rol de autoridad, señor Alcalde, tiene que protegerlos a todos. Usted es el Alcalde de todos los chiguayantinos y usted no tiene color ni religión, en un momento como lo que estamos viviendo. A usted por ley le compete proteger la propiedad privada, pública y la vida de todos los chiguayantinos. Usted hoy día no tiene ni chaqueta naranja, salmón, ni roja. Hoy día usted tiene que velar por todos nosotros y en ese contexto los invito a todos ustedes.

¿Nos hemos equivocado? Sí, nos hemos equivocado.

¿Y nos venimos equivocando hace rato? Sí.

¿No hemos escuchado a la gente? Sí.

Hoy día nadie tiene la culpa o todos tenemos la culpa. Pero yo los invito a tener una mirada mucho más amplia que sacar dividendos políticos y de una vez por todas poner el acento en las necesidades. Aquí no pasa solo por cambiar la constitución, aquí no pasa solo porque algunos ganen con la agenda política que tienen algunos. Aquí pasa, de verdad, y la gente lo está diciendo en las calles, no creemos en los políticos ni de izquierda, ni de centro, ni de derecha. Por lo tanto hoy día tenemos la gran oportunidad, señor Alcalde, y yo los invito, la gran oportunidad de salir ganando, pero escuchando a la gente sin color, sin religión, solo escuchando, porque debemos hacer cambios importantes y los cambios importantes son ahora y no pasa por bajar los \$30 del Transantiago, no pasa por la AFP, no pasa por la ISAPRE, esto es mucho más profundo que eso. Hoy día pasa por la igualdad, hoy día pasa por sueldos dignos, hoy día pasa por una buena jubilación y yo los invito a no ser mezquinos, a pensar en esa gente que hoy día sufre, en ese hombre que está cuidando su negocio y no duerme, en esa señora que tiene miedo a que su hijo no vuelva porque lo pueden atropellar o porque lo puede matar un milico, en esa gente tenemos que pensar hoy día. O en ese Guardia que hoy día está protegiendo un colegio, que hoy día lo pueden quemar.

Así es que yo los invito a salir de nuestra zona política, partidista y ampliar la mirada y pensar en cada uno de los chiguayantinos y del país, sin color, ni religión.

Gracias señor Alcalde.

ALCALDE: Quiero contarles que nuestra AFUSAM está en paro, pero, sin embargo, hay turnos éticos y ellos reclaman, justamente, lo que yo he pedido por mucho tiempo al Seremi de Salud, pero también al Intendente y al Gobernador y a las autoridades, porque el per cápita que tenemos de seis mil y tantos pesos, más treinta pesos por persona, que tiene treinta pesos por persona que tiene Alzheimer. Usted debe saber que los precios para atender el Alzheimer son muy caros, o sea, si yo atiendo a 10 pacientes con Alzheimer, me dan trescientos pesos, ¡trescientos pesos! Y nosotros atendemos a todos los pacientes, no le preguntamos ni color político, ni a qué concejal, ni a qué alcalde, ni a qué candidato, ni a qué iglesia.

Quiero contarles que hemos cuidado todos los barrios, todos los barrios, con las posibilidades reales.

Me sumo al reconocimiento que hace Carlos Benedetti a los funcionarios municipales, a nuestros Carabineros de Chile de Chiguayante, a nuestros PDI que con tan poco han hecho tanto y finalmente, también, a nuestros militares, que finalmente han tenido que distribuirse por todo el territorio regional y han venido para acá de igual manera y se han coordinado con mucha buena voluntad con nosotros que conocemos el territorio y nuestras necesidades.



No nos hemos olvidado de nadie. Y por cierto aquí tampoco preguntamos, aló vecino, qué piensa usted y por quién va a votar, a todos los atendemos.

Y quiero agradecerles a cinco de seis Concejales, porque han estado directamente con la gente, me consta, porque los he visto.

Yo quiero también decir que somos actores políticos todos y quien no entienda qué está haciendo en el Concejo, es que en realidad ha perdido la conciencia y la esencia. Los actores políticos tienen que ver con el poder, por lo tanto la influencia que su persona y sus ideas hacen sobre el uso del poder a beneficio de un grupo de la mayoría. Yo no me voy a casar con el desprestigio de la política, porque también hemos sido, permanentemente, influenciados para opinar mal de la política, como todas las instituciones y como todas las organizaciones, por muy divina y por muy humana, están integradas por gente buena y por gente aprovechadora.

Así que yo les pediría un mayor nivel de cultura para entender, efectivamente, que todos los países y los territorios se han organizado gracias a los actores políticos y los instrumentos políticos, porque ellos sostienen o debieran sostener valores y principios expresados en ideas de justicia, de economía, de democracia y de sociedad, eso se aprende en Octavo Básico en cualquier colegio, deberíamos mantener la memoria.

Por eso algunos que no quieren que en nuestra memoria no haya información histórica y política quieren sacar la Historia como un ramo fundamental. Eso también, obviamente, es un tema que no lo podemos olvidar.

Y a mí me interesa que seamos capaces de dialogar pero con nobleza, con generosidad y sobre todo instalado en la verdad y no en la infamia.

Concejales Ulises, Aldo Aravena, Carlos Benedetti y Luis Ríos Melillán que no está, ustedes pidieron este Concejo, entiendo, con un propósito y con un producto, me imagino yo que ustedes están en total libertad como para sugerir qué hacer a continuación, porque esto más que una catarsis, tiene que ser efectivamente con un propósito de resultado.

SR. SEPULVEDA – CONCEJAL: Alcalde, tal como lo expresé en mi primera intervención, la idea es poder hacer presente nuestra preocupación hoy día en el tema de seguridad.

Uno tiene la impresión que esta desigualdad que hemos ido analizando y comentando se da también en la distribución, incluso, de los militares hoy día, que hay sectores que son privilegiados y hay comunas que no, que tenemos que quedarnos con el raspado de la olla. Entonces, efectivamente, nosotros estamos hoy día siendo, aparentemente, afectados por ese criterio de distribución.

Y lo que pretendíamos con don Carlos Benedetti cuando conversamos ayer, era precisamente poner en el tapete nuestro desacuerdo a medida de lo que vaya pasando. Yo sé que usted ha comentado y lo hemos visto y yo también he conversado con gente que está trabajando en Carabineros y en fin, incluso algunos militares. Yo sé que ellos hacen su esfuerzo y el problema no es de ellos, el problema es lo que falta, porque una vez más la pega la hacen los pobres que están y tienen que trabajar por 4 y por 5, o sea, es inhumano que un Carabinero trabaje las 24 horas del día. O sea, cómo yo le voy a pedir a un Carabinero o a un Militar que esté las 24 horas del día trabajando y más encima lo voy a acusar que no hace la pega. No estamos hablando de eso. Lo que estamos hablando es de la falta de cantidad de efectivos para la problemática que tenemos, ese es el tema que nosotros estamos planteando, porque aquí yo no quiero hablar que nosotros somos una comuna con zona de sacrificio, ¡ya! Pero efectivamente aquí en la práctica nos ha ido demostrando de que aquí ha habido una zona de sacrificio Alcalde, ¡ya! La zona sur de Chiguayante fue una zona de sacrificio en este proceso. ¿Y qué le va a pedir usted a los funcionarios municipales que se vayan a poner a defender los supermercados? Por favor, de qué estamos hablando. ¿O que le vamos a exigir a los vecinos que salgan a defenderse? Lo hacen en el extremo, pero no tienen la responsabilidad ellos. Yo eso es lo que estoy reclamando al Estado, que si el Estado hoy día creó no cierto o dictaminó o determinó una zona de excepción constitucional, se entreguen los elementos humanos y las condiciones para que estos, efectivamente, a la gente que no anda robando que está y quiere estar tranquilas en sus casas les demos las garantías constitucionales, que están vigentes frente a este estado. Y una de ellas es que estén con tranquilidad en sus casas. No puede ser que la gente no se atreva a salir de sus casas.

Nosotros hoy día estamos con los colegios sin clases, ustedes los saben. Y uno dice, qué garantías tengo yo, como Director, de que aquí no van a venir a atacarme el colegio, porque los cabros no quieren salir o quieren salir, no sé, y van a apedrear y voy a tener muchachos heridos o alumnos heridos de mi colegio, ¿quién me va a garantizar eso? No puedo garantizarle ni



siquiera el transporte a la gente que viene de otros lados.

Entonces, yo creo que aquí el sistema Alcalde y a eso apuntábamos con Carlos cuando analizábamos este tema ayer, lo que nosotros tenemos que pedir es que, efectivamente, se creen o se entreguen las condiciones a nuestra comuna de seguridad. Si lo logramos va a ser fantástico, si no lo logramos hicimos la gestión, que nadie diga que no lo hicimos como Concejo y que no estuvimos preocupados de nuestra gente.

ALCALDE: Don Carlos.

SR. BENEDETTI – CONCEJAL: Dos materias de acuerdo, a propósito de las intervenciones que acá se desprenden:

Uno, que justamente como lo ha dicho Ulises, el Concejal Sepúlveda, respecto a la materia de seguridad, estar de acuerdo o no. Más allá de estar de acuerdo o no, en mayor medida o menor medida de las movilizaciones, que yo estoy profundamente de acuerdo, pero creo que el problema de seguridad es un problema que está y que lo hemos palpado en la calle.

Por tanto, el primer acuerdo sería exigir al gobierno y al Estado Mayor conjunto o a la autoridad militar que tiene el cargo de la región, por eso, pero no sé cómo se llama la figura, pero exigir al gobierno a esta figura militar, una mejor coordinación y una mayor dotación de fuerzas de seguridad desplegadas en nuestra comuna, para poder brindar seguridad a la población.

Y lo segundo, es un llamado al diálogo a todos los actores políticos y sociales en miras a un nuevo pacto social que supere el estado actual del país.

Creo que esas dos cosas resumen lo que aquí se ha dicho con todos los matices propios de una democracia.

Gracias Presidente.

ALCALDE: Muchas gracias Concejal Benedetti.

Concejala Jessica Flores.

Quiero señalar que yo..., me quedan dos minutos.

SRA. FLORES – CONCEJAL: Gracias señor Presidente.

Primero, pedirle señor Alcalde que se me invite, sobre todo a la Administradora que está acá, generalmente se invitan a los cinco Concejales y a mí no se me invita a nada. De hecho había una reunión con las juntas de vecinos acá el día de ayer, yo no tenía ni idea, don Ulises estuvo acá, en fin, ni siquiera me invitaron y tal vez hubiera ido a la manifestación del día 18 en la noche, fueron tres Concejales y a mí tampoco me avisaron.

Entonces yo lo que voy a pedir, ya que usted está preocupado por los vecinos. Yo ando en la calle pero usted no me ve, pero no estoy invitada cuando usted invita a las salidas.

Por otro lado, preocupándome por el tema puntual de cómo llegamos a proteger nuestra comuna, quiero comentarles que ayer, en reunión sostenida con el Intendente y el Gobernador, se llegó a la conclusión que para el 27F, porque la gente se cuestiona esto y pregunta esto, ¿por qué para el 27F habían tantos efectivos en la calle? Quiero decirles, que los efectivos en la calle eran de Arica, Iquique, Antofagasta, teníamos más de cuatro mil efectivos militares en la calle, ¡más de cuatro mil solo en la Provincia! Pues bien, ahora no existe esa realidad, solo aquí en la Provincia hay 1.400.

Entonces, señor Alcalde, yo se lo propongo, para que usted se va a reunir ahora con el Intendente, nosotros ya se lo propusimos, hay que llamar a los reservistas. Los reservistas suman por lo menos 2.500 personas y tal vez más. Y mientras no tengamos a los reservistas en la calle apoyando nos vamos a ver con dificultades, porque la dotación militar no da abasto. Entonces, yo propongo que solo aquí en Chiguayante tenemos reservistas tanto de la armada, de la aviación y militares, como también carabineros. Por lo tanto tenemos que hacer uso de esas personas que están dispuestas de cuidar y proteger las calles.

Muchas gracias señor Alcalde.

ALCALDE: Quiero comunicarles que yo me retiro, yo llegó hasta acá.

SR. BENEDETTI – CONCEJAL: Presidente, votemos, no sé, esas dos materias de acuerdo a lo que acabo de proponer.



SR. SEPULVEDA – CONCEJAL: Sí, votemos.

ALCALDE: Sí, votemos, votemos.

SR. BENEDETTI – CONCEJAL: Entonces, la primera materia de acuerdo: Exigir al Gobierno y a la Jefatura Zonal que tiene a su cargo las Fuerzas de Orden y Seguridad una mejor coordinación y una mayor dotación de fuerzas de seguridad desplegadas en nuestra comuna. Y el segundo punto de acuerdo, llamar al diálogo a todos los actores políticos y sociales en miras a un nuevo pacto social que supere el estado actual del país. Estas materias, Presidente, deben ser sometidas. ¿El tema de los reservistas?

SRA. FLORES – CONCEJAL: Sí.

SR. BENEDETTI – CONCEJAL: ¿La incorporamos?

SR. ARAVENA – CONCEJAL: También.

ALCALDE: Ustedes la incorporan.

SR. BENEDETTI – CONCEJAL: Entonces incorporémosla en la primera.

SR. SEPULVEDA – CONCEJAL: ¡Cómo parte de la solución primera!

SR. BENEDETTI – CONCEJAL: ¿Cómo parte de la primera entonces?

SRA. FLORES – CONCEJAL: Como parte de la solución primera, esa sería.

SR. BENEDETTI – CONCEJAL: Sería: Exigir al Gobierno y a la Jefatura Zonal a cargo de las Fuerzas Armadas una mejor coordinación y una mayor dotación de efectivos desplegadas en nuestra comuna, haciendo también un llamado a aumentar la dotación con Reservistas del Ejército.

SR. ARAVENA – CONCEJAL: ¡De las fuerzas Armadas!

SRA. FLORES- CONCEJAL: ¡De las fuerzas Armadas!

ALCALDE: Expuesto en los términos.

SR. BENEDETTI – CONCEJAL: Ese sería la primera; y la segunda, que no tiene mayor modificación. Eso serían las propuestas.



ALCALDE: Okey.

Expuesto la declaración del Concejo de Chiguayante, votación:

Don Aldo Aravena: Apruebo Presidente.

Don Carlos Benedetti: Apruebo Presidente.

Don Manuel Álvarez: Apruebo Alcalde.

Sra. Jessica Flores: Apruebo señor Alcalde.

Don Ulises Sepúlveda: Apruebo Presidente.

Y yo apruebo; por tanto, se aprueba por unanimidad de todos los presentes en la Sala.

Bien, no habiendo otro punto que tratar, se levanta la Sesión, siendo las 11:10 horas, muchas gracias.



LISANDRO TAPIA SANDOVAL
SECRETARIO MUNICIPAL



JOSÉ ANTONIO RIVAS VILLALOBOS
ALCALDE



DISTRIBUCIÓN

- Sr. Alcalde de la Comuna
- Sres. Concejales de la Comuna
- Direcciones Municipales
- Secretario Municipal
- Archivo.

LTS/rmv

